

## En torno del desastre

“Cerca de nuestra casa, en la torre de una iglesia próxima, tuñen fúnebremente las campanas y al oír las, antojásemos que doblan por el alma de nuestro pueblo.”

(De nuestro editorial de ayer.)

Es verdad, la frase es cruel, pero exacta. Almería parece estos días un pueblo sin alma. He aquí por qué la prensa local, sin distinción de matices, trata cuotidianamente de espolear los ánimos dormidos y de tonificar la voluntad desmayada de los almerienses, con enérgicos revulsivos. Todas las publicaciones, diarias vibran de cólera y de indignación.

Sin embargo, la salvadora resultante que debiera surgir de los clamores periodísticos, no se produce. A los briosos llamamientos de las plumas, responden solamente los ecos sordos de la pasividad y de la indiferencia.

A impulsos de un noble propósito y fiel al lema que le es propio, consagrarse al desarrollo y a la defensa del comercio viene EL DIA dedicando ahora sus columnas, con incansable perseverancia, al problema que más directamente afecta a todos los almerienses: la exportación de nuestras uvas a los mercados extranjeros.

Del negocio uvero depende la vida entera de la provincia. A su alrededor, temblando por la emoción que prende en el alma la posibilidad del fracaso, se agrupan todas las clases sociales de la comarca. En nuestra región no existen los grandes latifundios. Hállase, por el contrario, la propiedad, profusamente dividida. El número, pues, de pequeños propietarios, es inmenso. Ellos, con la legión obrera, son los que forman la clase trabajadora; los que vivifican al país; los que roturan la tierra; los que intensifican la circulación de numerario; os que dignifican el ambiente; los que, al producir, son la base del crédito; los que, con sus hábitos de laboriosidad, en fin, sanean las costumbres sociales corrompidas. Esos pequeños propietarios son los que, frente al desamparo total del poder público, en recia que ella con los vientos hostiles de la adversidad, lucharon siempre, con perseverancia inquebrantable, con bizarro ímpetu, para tornar los yerros de nuestra provincia en feraces tierras de labor. Con esa dolorosa lentitud creció la riqueza agrícola almeriense. A su sombra fomentaronse la industria, las artes, el comercio... Por ello afirmábamos, antes, que del negocio uvero depende la vida entera de esta desgraciada región. Ni el propietario, ni el industrial, ni el obrero, ni el comerciante, ni el intelectual, podrán ponerse fuera del alcance de este negocio. Si la uva no se embarca, Almería perecerá irremisiblemente. Es esta una verdad incontestable, que deseáramos a ser posible, ver esculpida en todo corazón almeriense aunque fuera a golpe de cincel.

Nosotros no somos cosecheros de uva. Nos consagramos, sin embargo, sin dar tregua a nuestra campaña, a velar por la salvación de los productores de ese fruto, porque, defendiendo a éstos, de ello estamos plenamente convencidos, defendemos la causa de todos los almerienses. Es más defendiendo esa riqueza inmensa que hoy se pudre en nuestros muelles, por haber faltado el Gobierno abiertamente al solemne compromiso contraído con los representantes de la Asociación

Uvera, defendemos la propia vida, amenazada de un grave peligro, y la vida y el bienestar de nuestras mujeres y de nuestros hijos.

Aun recordamos aquel gallardo ímpetu, con que, en los salones del Círculo Mercantil, en donde celebra la Asociación Uvera sus Asambleas, saltó de su asiento el representante de uno de los pueblos fruteros de nuestra provincia—Dalias—frente a la vislumbre del desastre actual. Con la faz descompuesta y en alto los brazos amenazadores, gritó con trémulo acento, que rompió la atmósfera general.

Antes de que mis hijos perezcán de hambre, mataré a los culpables de mi ruina...

Aquellas frases sonoras y rotundas, de una vehemencia disculpable en aquellos instantes, por haber nacido al calor de un impulso de legítima defensa; hacían a los suyos, despertar el entusiasmo de todo el auditorio.

¿Cuántas veces hemos evocado aquella escena fugaz en estas horas de mansedumbre, de cobardía de torpezas, de aniquilamiento y de muerte!

¿Qué se hizo de los arrestos viriles de aquellos hombre que coreaban, deli antes de emoción, al impulsivo camarada? ¿Son ellos mismos los que ahora, en el instante supremo, toleran con vesánica indiferencia, que esas gigantescas pirámides de barriles se pudran abandonadas en el puerto, bajo el sol y bajo la lluvia?

De la tremenda hecatombe que se avecina, solo se han salvado aquellos parralelos que, por tener un fruto temprano, exportaron ya su producción. Algunos de esos pocos afortunados, son elementos preponderantes de la Asociación Uvera. A ello sin duda obedece la desconfianza que se inicia en una parte de la opinión pública, que atribuye el actual silencio de esa entidad a la falta de personal interés que, en la solución del magno problema, anima a los miembros más significados que la forman. Nosotros no podemos dar crédito a estas infundadas sospechas. Creímos antes, y creemos ahora, que la Asociación Uvera debe su creación a una necesidad hondamente sentida y que siempre fué norma de su conducta la conveniencia y el interés generales. Sin embargo, para que se desvanezcan por completo esas dudas que apuntamos, y quede en pie cuanto en contrario afirmamos nosotros, conveniremos que la Asociación Uvera redoblara sus actividades y fuera, como lo ha venido siendo hasta aquí, energía que enardece, tenacidad que allana los obstáculos y voluntad perseverante que anima y que la conforta. Cualquier acuerdo que adopte nos parecerá más laudable que dejar abandonados para siempre esos millares de barriles que hoy se pudren en nuestro puerto.

Si así no se hace, si la producción uvera de este año se pierde; si la catástrofe que ya se cierne sobre nuestro pueblo llega definitivamente a consumarse, muy pronto habrá que escribir a las puertas de la ciudad y a la entrada de todos los pueblos de la provincia un epitafio que diga:

«Aquí yace Almería.»

## Sombreros, gorras, boinas

### ULTIMAS NOVEDADES DE INVIERNO RECIBIDAS EN LA SOMBRERERIA

## Sucesor de Rosales y Mibarri

Tiendas 4. Ventas al riguroso contado. Precio fijo.

DE LOS PUEBLOS

## Sanidad y cultura

Invitado por la redacción de EL DIA en el número correspondiente al 21 del actual, para que continué la obra comenzada en bien general, facilitando noticias y proponiendo medidas para remediar las tristes consecuencias de la enfermedad reinante, mi deseo en complacerles hace que hoy tome la pluma y trate de diferentes cuestiones, sin méritos para ello y hasta obligado por las circunstancias.

Conozco a fondo las costumbres y opiniones de los pueblos. Todo se mira y aprecia bajo la consecuencia política, y para los que deseamos vivir apartados de estas cosas lo mejor es callar, al objeto de no incurrir en ser protector o enista ni adversario de cualquier bando.

He leído en estos días varias informaciones sobre lo ocurrido en Serón durante el curso de la epidemia. Unas favorecen al Alcalde, otras al Ingeniero señor Sierra. Por un lado se habla bien del médico señor Martín López, por otro del señor Rodríguez Pérez y por los opuestos se habla en sentido contrario. Así es que todos han obrado bien y han obrado mal. Esta es la consecuencia.

Lo cierto es que hubo cosas malas como en todos os actos de esta tierra española. La primera consistió en que el alcalde señor Cano Martínez fué de los primeros atacados y guardó cama varios días. El Ayuntamiento no disponía de recursos, por difícil ades en la cobranza de los impuestos. Los enfermos aumentaban y hasta los dos médicos titulares cayeron en cama. El pánico se apoderó del vecindario, sobre todo en la sierra, y todos, cual más, cual menos huyán del contagio.

La última huelga motivó que los comerciantes suspendieron las ventas a crédito, y la mayoría de los obreros enfermos morían faltos de medicamentos, de alimentación y de higiene, que es precisa en la presente epidemia. Obligados los médicos titulares a certificar de las defunciones ocurridas en las minas, cuyos vecinos correspondían hasta hace poco tiempo a Bacares, algunos cadáveres han estado varios días a la intemperie y otros, por lo que refieren sus familias, los condujeron a cementerios de otros pueblos cercanos.

Ahora, lo ocurrido nadie puede ya evitarlo. Nos resta estudiar lo que ha de hacerse después y lo que debe dar comienzo desde el día.

Yo esperaba que una vez declarada la epidemia en mi pueblo, la 1 y de Sanidad diese facultades al Inspector y a los Médicos. Pero no. En pocos meses ha visitado este pueblo tres veces el señor Inspector provincial de Sanidad. Lo que haya dispuesto será higiénico, profiláctico, sano y bueno pero ¿qué recursos tiene para que se ponga en práctica? ¿qué medios coercitivos para obligar que se cumplan sus ordenes?...

Ha visto, seguramente, que la conducción de aguas potables para el consumo de la población es de lo más asquerosa que puede darse.

Ha visto que no existen lavaderos públicos, construidos para este objeto. Ha visto que no hay un hospital, ni un salón para aislamiento de enfermedades contagiosas. Ha visto el estado de las calles de la población. Ha visto la carencia de alcantarillado, y la de desagües económicos en las viviendas.

Ha visto que estamos peor, en cuestiones de sanidad, que en los pueblos del Rif. Si la ley no le concede autorización para remediar estas cosas, es lástima que se moleste en hacer viajes.

Un celebre Doctor valenciano, muerto hace pocos años, propuso al Gobierno en distintas ocasiones que se votara un empréstito de «cientos millones para Sanatorios y Escuelas. Estos millones tan necesarios, hoy que hemos por fuerza de reconocerlo por la situación angus-

tiosa que padecemos, se habrán reducido a unos cuantos miles de pesetas en los Presupuestos generales del Estado. En cambio, para Murecos, que algún día tal vez lo abandonemos voluntariamente se presupuestan millones y millones. Los gobernantes habrán creído que sentimos obsesión por ceivilizar a los africanos en vez de atender a la sanidad y cultura de nuestra nación.

Con la lección que ahora nos da la epidemia seguimos lo mismo. No habrá después millones para Sanatorios, ni para escuelas, ni para despensas.

Pero hago punto, por que voy remontándome demasiado y resultará pedantesco mi pobre trabajo.

Me preocupa hoy más que nada mirar por las cuestiones de mi pueblo y de mi provincia. A esto debemos todos atender, acordar cuanto sea beneficioso y remediar lo que se pueda.

Aquí no dudo, encontraremos buen deseo en el Alcalde. Ya tiene los repartimientos aprobados. Como hizo el nuevo Ayuntamiento y la plaza del paseo, como llevó a efecto la construcción del hermoso salón escuela de niños así podrá también traerlos el agua en condiciones, hacer alcantarillado en las principales calles, lavaderos y un Hospital.

¿Qué más nos hace? Pues nos hacemos amigos de un conocido periodista de Almería nos negamos como a los tales vecinos y seguro que accede a todo o tiene que presentar la dimisión.

M. M.

Serón 25 10-918

## Subasta

El día 28 del corriente mes a las 11 de su mañana, tendrá lugar en la Cancillería del Vice Consulado de Francia, 18, Paseo del Príncipe, Almería; el remate de dos botes con sus velas y accesorios, procedentes del naufragio del velero francés «Amiral Lafont».

Dichos botes se hallan varados en la «Casa botes» en la cancha de este puerto.

El pliego de condiciones puede verse en la susodicha Cancillería. Almería, 21 de Octubre 1918.

El Cónsul de Francia

Encargado del Vice-Consulado

P. Cazard

## Glosario cortésano.

A pasar de los médicos

Nosotros, que siempre fuimos temerarios, tenemos un amigo doctor al que, cuando nos preguntan por nuestra salud le contestamos: «Bien, gracias; viviendo a pesar de los médicos». E invariablemente, nuestro amigo, que es hombre de talento, nos responde: «Es verdad; no sabemos nada». No ha muchas tardes escuchábamos en el Casino las confidencias de un ilustre laringólogo. Y este especialista, repudado como uno de los mas notables, nos decía con nob e sinceridad:

«Para los que quieren hacer de la Medicina un apostolado, ejercer la carrera es un suplicio.

Cada hora hay un nuevo caso de esos que llevan la confusión y la perplejidad a nuestro ánimo. Cuando más cree uno saber, menos sabe. Yo he estado en Londres, en París y en Berlín estudiando con los doctores mas eminentes.

No sale obra relacionada con mi especialidad que yo no lea. Sin embargo, hay enfermos cuya dolencia no logra conocer. Y esta ignorancia para un hombre de amor propio y que quiere ser útil a sus semejantes, es una desesperación.

De esto a declarar la bancarrota de la Medicina, no mas que un paso. Un médico almeriense nos decía cierta vez, que él no creía

mas que en la quinina y en el mercurio y que, por eso, en la generalidad de los casos no recibía mas que purgantes. Otro, mas desenfadado, nos aseguraba que solo creía en la muerte. Y, a pesar de esos casos, es indudable que los médicos curan. Unos, porque la naturaleza del paciente es superior al bacilo; otros, por sugestión.

El ansia de vivir y el horror a la muerte son dos manantiales de fecunda y saludable energía. El médico suele ser una especie de juez de campo que contempla con curiosidad, cuando no con indiferencia, la lucha entre el bacilo y el enfermo. Algunas veces interviene por el bien parecer, mas que por confianza en sí propio. Si es inteligente y conoce bien la sintomatología, puede ayudar al paciente. Si ignora el origen de la dolencia, lo mas seguro es que labore activamente con el bacilo.

Cuando la anterior epidemia, el Doctor Coca, que es microbólogo con conciencia (de conciencia), y que ha hecho en el Instituto Pasteur notabilísimas investigaciones sobre el génesis del cancer, dijo ante la Academia de Medicina que en Madrid ningún médico sabía manejar un microscopio.

Ante acusación tan rotunda de un testigo de mayor excepción, que consuelo nos queda si no el de resignarnos a morir, convencidos de que «la Patididad es la que nos conduce al Sepulcro»?

Ayer se habló en el Congreso del fracaso sanitario del Ministro de la Gobernación. Se levantó Cierva y le dedicó grandes elogios a su gestión ministerial en la cuestión de higiene. Se levantó Sánchez Guerra e hizo lo mismo. García Prieto, por su parte se sucedió la responsabilidad. Todos muy competentes, muy bien intencionados, muy celosos de la salud pública, pero la gente sigue pereciendo y el Inspector General de Sanidad cobrando sus haberes.

En tanto, el Subsecretario de Gobernación nos endulza la vida escamoteando las cifras de mortalidad y finge indignarse contra los periódicos que no ocultan los estragos epidémicos. Si con la campaña calificada de alarmista se hace tan poco, ¿que ocurriría de conocer la Prensa a esta inhumana obra de sigilamiento que el Gobierno realiza? Lo prudente no es infundir optimismos, sino todo lo contrario, para que cada cual tome las debidas precauciones. Bueno es que no se sepa que en familias integradas por seis personas ha habido cinco defunciones, y que en algunos pueblos ha tenido que guardar cama todo el vecindario. Es posible que, entonces, con el escándalo se den cuenta los poderes públicos de que no basta con atender al remedio de los males presentes, sino que hay que pensar en el porvenir.

Se impone la emisión de un empréstito cuantioso destinado a resolver el problema de la salubridad.

Esta cuestión de la Higiene pública solo puede resolverse en fuerza de dinero, no con fumigar las ropas de un individuo mientras se deja que sigan desarrollándose las colonias bacilares alojadas en la cavidad bucal.

La solución del problema necesita de dos jalones inexcusables: la acción municipal y la acción del Estado.

Hay que reorganizar el cuerpo de Sanidad exterior, dotándolo de personal numeroso y de abundantes medios profilácticos, para que el tráfico marítimo y de fronteras no pueda traer a España gérmenes infecciosos, que en determinadas naciones tienen carácter epidémico.

Hay también que revisar escrupulosamente todas las ordenanzas municipales de todos los ayuntamientos, para la construcción de las viviendas y las reformas de las antiguas con arreglo a las exigencias higiénicas.

Es urgente proporcionar a los municipios recursos para emprender las obras de alcantarillado y vertedero de detritus, principales

agentes de las fiebres. Hay que edificar grandes hospitales para epidemias, estimular la investigación microbiológica y tener plétera de material sanitario para proceder rápidamente al aislamiento de los enfermos. Pero, sobre todo, hay que crear medios de trabajo remunerador, para que el proletariado y clase media puedan alimentarse bien, porque es cosa olvidada, de puro sabida, que la anemia ha dado carácter epidémico a muchas enfermedades que pudieran haber sido pasajeras.

Nuestra primer medida sería un decreto prohibiendo, bajo las penas mas graves, el cocido como base de la alimentación nacional. Puede que si los médicos no comieran tanto garbanzo, fueran mas inteligentes.

Eduardo Andicoberry.

24 de Octubre de 1918.

## Ciudadanos

Se ha encontrado el remedio para evadirse de la gripe. ¿Sabéis cómo? Lavando vuestras ropas con los incomparables JABONES que elaboran los Sres. Carbonell y Comp. S. en C. de Pinos Puente, y sobre todo, poniendo éstos al representante don Manuel Sánchez Aparicio, de Nacimiento, que tiene la exclusiva para el partido de Gérgal.

## CARBON BARATO

Precios sin competencia. Aglomerados de carbón para hornillas, cocinas económicas y fogones.

PRECIOS

Kilo, pesetas 0.45  
Arroba, id. 1.65  
Quintal de 46 kilos, id. 6.50

Desde una tonelada en adelante a precios convencionales.

Servicio a domicilio desde arroba en adelante.

DEPÓSITO: ALMACÉN DE CARBONES.

Plaza de Careaga.

## REMITIDO

Sr. Director de EL DIA  
Almería.

Muy Sr. mio: Me va V. a dispensar el significado favor de insertar en las columnas de su diario la pequeña historia que voy a hacerle acerca de la situación epidémica en esta localidad, pues creo lo merecedado a los motivos con que cuento y no he de hacerlo incógnitamente como hasta aquí lo han supuesto.

La gripe decrece de una manera considerable y los nuevos casos que se presentan son muy benignos pero lo más grave y digno de comentar es que hay infinidad de convalecientes, que de seguir la cosa así, morirán de necesidad, pues resulta que los huevos y la leche, al mentación indispensable para estos no se encuentra ni por caridad de lo cual carecemos muchos, dándose el caso con absoluta frecuencia de que por vender leche venden calostros y cuando no, leche aguada, con otra particularidad que la medida que antes valía cinco céntimos hoy vale quin ce, y en cuanto a los huevos hasta decir que ésta mercancía ha sido declarada contrabando de guerra y por consiguiente se hace imposible su adquisición, resultando que para encontrar un huevo mediante el escandaloso precio de treinta céntimos tiene que ser por un favor especialísimo y con derecho a un agradecimiento eterno, y ya con menos agradecimiento y menos conciencia se suelen encontrar al fabuloso precio de setenta y cinco céntimos, y como es natural, la mayor parte de los enfermos no suelen resistir este mucho tiempo, así que Dios quiera apadarse pronto para bien de tanto pobre y para perjuicio de tan agudas recovecas, que comercian de una manera desastrosa en momentos tan angustiosos.

Todo lo que antecede y mucho más es lo que está sucediendo en este pueblo y el alcalde toma energicas medidas con objeto de poder evitar tan escandalosa situación.

Anticipándole expresivas gracias por la inserción de estas líneas de salud cual siempre afirmo, q. e. s. m.

Manuel Sánchez Aparicio

## Trianón.

Programa para hoy 27 de Octubre.  
Por la tarde a las 5.  
Por la noche continúa desde las nueve.

1. Sinfonía.

A PETICIÓN DEL PÚBLICO  
2. Grandioso éxito. Catorce episodios en dos partes de la colosal película «El telefono de la muerte» titulado.

## LA LUZ DE LA EUROPA

3. Estreno del 15 y último episodio en dos partes de la sensacional y emocionante película «El telefono de la muerte» titulado.

## LA CONFESIÓN ESCRITA

Bodegas El Patio

Los mejores vinos y aguardientes  
Coñacy Rom

## Barriles de Pino

Con serrin, varas y puas,  
Informará: J. Sánchez Picón.

Obispo Orberá, 4.

ALMERÍA

## ZOTAL

ya se ha recibido

Droguería de Bu-tos

## DR. J. COMPANI

MÉDICO DE BAÑOS POR OPOSICIÓN

Ex-interno de la Casa de Caridad y de la Facultad de Medicina de Barcelona.

18 años titular de Alhama  
HOTEL CONTINENTAL

## Francisco Escámez Morales.

Plaza de Nicolás Salmerón, núm. 8

Paquetaría y quincalla. Inmenso surtido en juguetes adornos de cabeza y bolsos de señora.

La casa que vende más barato

Información local y provincial

PAZ

Hay un triunfo de luna en el cielo enigmático y, a su luz, es de plaja la retorcida senda.

Un viejo caminante, de perfil mayestático, por el claro de senda va avanzando pausado...

...El anciano creyente, peregrino hacia Cristo, se arrodilla ante Algo que sus ojos han visto y en sus labios febriles palpita una oración.

Queda el místico en calma, se persigna. Sonríete se alza del polvo... Y luego prosigue, lentamente, su ascético camino de peregrinación.

Luis Antonio DORIS

Plantillas de los funcionarios y de los maestros.

La «Gaceta» ha publicado dos Reales decretos de Instrucción pública. Uno relativo a las plantillas de los funcionarios administrativos en sus dos escalas técnica y auxiliar...

hasta el número que para estas dotaciones se fija en las plantillas. b) Por los maestros y maestras no comprendidos en el párrafo anterior...

En este último se dispone lo siguiente:

Artículo 1.º Con sujeción a lo dispuesto en la regla 3.ª del artículo 1.º del Real decreto de 7 de septiembre de 1918 se excluye de la reducción del personal y de los créditos correspondientes, al Cuerpo de maestros y maestras de Escuelas Nacionales de Primera enseñanza.

Art. 2.º Se fijan los sueldos del magisterio en 5.000 pesetas como máximo, 1.500 como mínimo y 1.250 para los que se encuentren en las condiciones que se detallan en el grupo B) del artículo 5.º

Art. 3.º Los escalafones del magisterio de las escuelas nacionales se ajustarán a las categorías, sueldos y plazas que se detallan en las plantillas anejas a este decreto.

Art. 4.º La adjudicación de los nuevos sueldos en las siete primeras categorías, se hará por riguroso orden de escalafón, salvo las limitaciones que los preceptos legales vigentes tengan establecidas.

Art. 5.º La categoría octava se formará como sigue:

a) Por los maestros y maestras no colocados en las categorías anteriores que hayan ingresado en la actual de 1.100 pesetas hasta el día 1.º de abril de 1913 inclusive, y por todos los que en esa categoría o en la de 1.000 ptas. hayan ingresado por oposición; todos ellos entrarán a disfrutar el sueldo de 1.500 pesetas

Las plantillas del magisterio a que alude el anterior Real decreto, son las siguientes:

Table with 5 columns: Categorías, Maestros, Maestras, Sueldo, Total. Rows 1 to 8.

El estado sanitario.

Nos hemos enterado que el Director de la Estación Sanitaria del Puerto, ofreció al Ayuntamiento el material de desinfección de que dispone.

El Ayuntamiento ni siquiera ha acusado recibo del oficio donde se hacía el ofrecimiento.

El Delegado de la Cruz Roja se queja, y con razón, de que no se le han facilitado todos los aparatos necesarios para ejecutar una amplia labor sanitaria.

Creemos que debe aprovecharse la oferta, utilizando los aparatos de desinfección, que bastarían para influir en la desaparición de la enfermedad de gripe.

Como siempre las autoridades no solamente no toman iniciativas, ni ponen remedios propios para atajar la situación angustiosa, sino que ni aun aprovechan los ofrecimientos que tanto benefician.

Estas autoridades nuestras, son acreedores a la más enérgica protesta, por inconscientes.

Según los datos oficiales, la epidemia se encuentra en nuestra capital, estacionaria.

Se nota alguna mejoría en el Centro, pero en los barrios extremos si-

que la epidemia con todo su desarrollo.

En muchos pueblos de la provincia aún no ha desaparecido la gravedad.

En otros, sigue estacionaria. Es menester decidirse a intervenir de una manera eficaz.

Vida judicial.

Sentamientos para mañana

Sección Primera.—Ninguno.

Sección Segunda.—Causa procedente del Juzgado de Veles Rubio, por el delito de estafa, contra Rodrigo Rubio Cervantes.

Abogado.—Señor R. Vira. Procurador.—Señor E. Cobar.

Juicios suspendidos

Los juicios por jurados procedentes de Canjajar y Velez Rubio, que estaban señalados para el mes de Noviembre, se han suspendido a causa de la epidemia.

Necesitan socorro

Alfonso González Mullor, habitante en las Cuevas de San Marcos; se encuentra sin trabajo hace varios meses.

En su casa hay cinco enfermos y se encuentran en la mayor miseria,

Gran surtido EN Pañería, lanería, Sederia, Panas y Terciopelos. Percales, Batistas, Franelas para camisas Gabardinas, Vichis Confecciones de ropa blanca para señoras. Corbatas, Cuellos, Puños, Paraguas. PAÑOLERIA de seda, hilo y algodón. PELETERIA Especialidad en géneros blancos y negros a precios increíbles

LA VERDAD 7-SEBASTIAN PEREZ-7

Esta casa, deseosa de complacer a su numerosa clientela, ofrece: Cortes de abrigo para caballero DESDE 12 PTAS. Percales y telas blancas desde 0.50 Franelas anchas, dos pelos, desde 0.70. De piqué, desde 0.80. Cubre-corsés punto para señora DESDE 0.50 Japonesas lana desde 1 pta. Infinidad de artículos a precios sumamente reducidos

Esta casa recuerda a su clientela, continúa el regalo de la venta de UN DIA AL MES, mediante sorteo, habiendo correspondido en el mes de Septiembre al día CINCO.

Una cuestión latente.

La pasividad desesperante de nuestras autoridades.—Un contratista de aguas que se puede dejar solo.—Pensamos llegar hasta el fin y decir muchas cosas.

Tan acostumbradas están nuestras autoridades a desoir al pueblo, que las quejas, ruegos o justas peticiones que éste hace, resuenan en sus oídos como una música celestial, una música agradable y lejána que parece invitarlas a seguir durmiendo.

Pero, entonces, cuando alguien ha ido a la cárcel por defender una causa justa, los periódicos se hacen partidarios de la causa, el pueblo examina el problema y le da la razón a quien tiene, y la razón triunfa, aunque sólo sea moralmente.

En Almería, es necesario que reviente de justicia el que pide, para que se reconozca que tenía razón. A pesar de esto, nosotros estamos dispuestos a que se nos escuche, a que se nos atienda y a que se nos haga justicia, sin que antes nos metan en la cárcel y sin tener que indisponer nos con estas benditas autoridades que tenemos.

Y lo creemos así, porque la justicia se desborda en nuestra petición y porque pensamos decir las cosas tan claras, que no haya lugar a dudas y, las autoridades, por esta vez, puedan obrar rectamente.

Es absurdamente ignominioso lo que pasa con el agua en Almería.

Para dicha de don Guillermo Lopez Rull, nuestra fuente arroja suficiente agua para el abasto de la capital y aun también, si don Guillermo quisiera, para que la vega se regase; pero don Guillermo no quiere, no sabemos por que, y los labradores tienen que cruzarse de brazos y cuando necesitan regar, pagan el agua con dinero que no tienen.

Esto podía haber tenido un fácil arreglo, puesto que para que nuestra fuente arrojará bastante agua para todos, bastaba con que se hiciera en ella una pequeña limpieza. Los labradores han visitado al contratista y le han propuesto hacer ellos mismos la limpieza. El contratista se negó a ello diciendo que tenía un envenenamiento de las aguas (este buen señor debe ser germanófilo). Fueron después al Alcalde y éste también dijo que tenía una infección en la fuente.

Esta ingenuidad de nuestro señor Alcalde no puede haber sido dicha seriamente, sino en un jocosos afán de hacer un chiste. Bonitososamente, queremos creer así. Pero como esto, sea chiste o seriedad, conlleva a la ruina de nuestra vega, nosotros estamos dispuestos a protestar y, al mismo tiempo a poner todas las cartas boca arriba, para que todo el mundo pueda ver que jugamos limpio y pueda todo el que quiera tomar parte en el juego.

El Alcalde que tanto se preocupa de la salud pública y que no quiere que esas aguas se remuevan por temor a una infección, no debe estar enterado de que en el Depósito del agua, se crían anguilas y otras cosas de animales acuáticos y no acúticos, y existe una gran cantidad de inmunidades que, de tener el contratista una poca dignidad de su cargo, no existirían.

Además el señor Alcalde y nuestro señor Gobernador, tan justicieros y tan pagados del cargo que ostentan deberán ignorar, cuando no lo evitan, que don Guillermo, aprovechándose de un agua que pertenece exclusivamente al Sindicato, vende infinidad de tomas para riego de jardines y huertas particulares. (Esto y el estar muy sucias las cañerías, son las causas de que muchos años no haya agua suficiente para el abasto de la capital.)

También deben ignorar las autoridades, que en cierta ocasión, este señor contratista propuso a los labradores venderles el agua sobrante del abasto público, cuya agua era precisamente la que ellos pagan al Sindicato y que tienen siempre derecho a regar. Los labradores no aceptaron aquella «digna» proposición, y don Guillermo, con una gran tranquilidad de conciencia, siguió como hasta entonces, arrojando el agua a los pozos de la fuente y dejando la vega secarse...

Creemos que por hoy hemos dicho bastante para que se nos atienda y para que se ponga remedio a estos desmanes de un aprovechado y desaprensivo contratista. Creemos que la autoridad gubernativa estudiará este asunto y no esperará,

crucado de brazos, a que los labradores, cansados ya de ser pacientes y humildes, como bueyes, rompan las hostilidades y ocasionen un conflicto público, abandonando el abasto del Mercado, dejando de hacer la limpieza de la capital y empleando otras armas que están en sus manos y que la Ley de huelgas les permite usar. Hay derecho a defenderse.

Y no va a acabarse aquí; estamos dispuestos a que se nos escuche y para ello usaremos todos los medios dignos que estén a nuestro alcance; pese a las autoridades inconscientes.

F. López Almolija

Quejas del vecindario

Por algún vecino poco escrupuloso se depositan en la calle de Alfonso VII cabezas de pescado y otras inmundicias, que dada la epidemia actual podría esto perjudicar gravemente al vecindario.

Se ruega a quien correspondiera tome la molestia de ordenar el asecho de la referida calle y de que no se repita lo ocurrido, pues todavía esta vía no ha llegado a la categoría de retrete público.

Necrología.

En el vecino pueblo de Felix, donde actualmente se hallaba pasando una temporada al lado de sus queridos padres y demás familia, ha fallecido, víctima de rápida y traidora enfermedad, la angelical y virtuosa señora doña Carmen García García, esposa de nuestro particular y querido amigo el honrado comerciante de esta plaza D. Emilio Sánchez Sánchez.

Por sus revelantes dotes personales y virtudes cristianas, era admirada de todos, contando con generales simpatías, entre los que tuvieron la dicha de tratarla.

Fue modelo de esposa, hija amante y hermana cariñosa, y el pueblo de Felix entero, donde descansan sus restos, fue testigo del dolor y las lágrimas de sus habitantes, pues la finada era queridísima de todos.

En estos momentos de amargura y desesperación, enviamos al señor Sánchez y demás familia la expresión de nuestro sentimiento deseándole resignación para sobrellevar la dura prueba que el destino les ha deparado.

D. Eusebio Sánchez Reina

Por la prensa de Granada recibida ayer en Almería, nos enteramos de la muerte acaecida en aquella ciudad del ilustre almeriense don Eusebio Sánchez Reina, profesor de Historia del Derecho de aquella Universidad.

El señor Sánchez Reina era además ex-senador del Reino, ex magistrado del Supremo, ex-decano del Colegio de Abogados, decano de la Facultad de Derecho de la Universidad Literaria de Granada, ex diputado provincial, ex concejal de aque Ayuntamiento y presidente del Sindicato de Riegos de la Acequia Gorda, de la ciudad de los cármenes.

Fue educador de varias generaciones, y aquellos que fueron sus discípulos nunca olvidarán su memoria; así como los que le trataron, siempre tendrán presentes las dotes de su caballerosidad, uniéndose al dolor que hoy embarga a su distinguida familia.

En "El Arco Iris"

se han recibido: Ceregamil, Bactericidina, Si apismos, Cebada perlada y Termómetros clínicos y Zotal.

DEPOSITARIOS DE LOS CE REALES CHELVI (vitalina), extracto coloidal de cereales y leguminosas.

Puerta de Purchena, 6

MUEBLES

Loza y cristal. Cuadros y espejos, Perfumería, Juguetaría, etc.

Bazar El León

UBALDO ABAD

Tiendas, 6, y Rostriero 4.

Información telegráfica y telefónica

Recibido a las cuatro de la madrugada

Política española

Consejo de Ministros

A la entrada Madrid 25

Hay se ha celebrado el Consejo de Ministros, presidido por Maura.

Asistió el ministro de Estado señor Dato, el que saludó a los periodistas, comunicándoles que daría varios telegramas recibidos del extranjero.

El señor Maura dijo a los reporteros que iba a dar cuenta de 4 o 5 proyectos.

El general Marina habló de los destrozos causados en la fábrica de Trubia a consecuencia del desbordamiento de dos ríos.

Manifestó que muchos de los obreros que allí trabajan han perdido sus ojos y que se les abona medio jornal aunque no trabajen.

El Marqués de Alhucemas comunicó a los periodistas, el estado sanitario de Francia y España. Dijo que en la vecina República pública la mortalidad es del 10 por 100 de los atacados y que en nuestra nación solo alcanza al 2 por 100.

A la salida

Madrid 26

El Consejo terminó a las 9 de la noche, facilitándose a la prensa la siguiente nota oficial.

El señor García Prieto dio noticias referentes a la salud pública.

Pidió se aprobara un crédito de dos millones de pesetas para combatir la epidemia reinante.

Se acordó concederlo.

Se dio cuenta de la proposición hecha por el Doctor Ferraz al Gobierno para la aplicación del Suero Normas Eklo.

El Consejo acordó que estudiara el asunto la Academia de Medicina.

El Gobierno sigue esforzándose en el envío de médicos y medicinas a los pueblos infectados.

Se aprobaron varios expedientes.

También se acordó la creación de un Banco de crédito industrial.

Aprobóse un proyecto sobre el retiro de los obreros.

Otro sobre la reglamentación del trabajo a bordo de los buques.

Se trató de otro proyecto referente a la reforma tributaria, que se llevará a las Cortes en la primera sesión.

Noticias generales

Un biplano que se incendia y se matan sus tripulantes

Madrid, 26

Hoy ha ocurrido en Madrid una desgracia que ha producido una penosa impresión.

En el aeródromo militar de Cuatro Vientos se hallaba ejercitándose en prácticas parte del personal del mismo.

Cuando se hallaba a una regular altura un biplano se incendió este yendo a estrellarse en el suelo con el estrepito consiguiente de los que presenciaban el catástrofe.

Todos acudieron en socorro de los aeronautas y entre los restos del aparato fue extraído muerto el teniente don Francisco Encigne y tan gravemente herido el capitán don Agustín Francisco que falleció antes de llegar al hospital.

Marcelino Domingo mejorado

Barcelona 26

El batallador republicano

Marcelino Domingo se encuentra fuera de peligro de la enfermedad que le retiene en la cama varios días.

Todavía no podrá dedicarse a sus trabajos periodísticos y parlamentarios, hasta pasado algún tiempo.

Lluvias.—Denuncia.—Huelgas

Barcelona 26

Las lluvias han causado enormes desperfectos en las líneas férreas.

—Ha sido denunciado el periódico «El Progreso» por publicar artículos injuriantes a las autoridades.

—Se reciben noticias de los pueblos de Mataró, Sabadell y Terrasa, en la que comunican que el estado de las huelgas continúa igual.

Dicen además que el los patronos del ramo de aguas de Sabadell, cumplen el acuerdo que han adoptado de cerrar sus establecimientos, el número de obreros que quedarán provisionalmente sin trabajo es de unos 500.

Un descarrile. No ocurrieron desgracias

Salamanca 26

Ha descarrilado el tren correo que hace servicio entre Medina y Salamanca en la estación de Cantalapiedra.

No ocurrieron desgracias personales.

La vía quedó expedita después de tres horas de trabajo.

Lo que dice Burell

Madrid 26

El exministro señor Burell hablando con los periodistas, elogiaba la claridad y concisión con que Cambó planteó ayer en el Congreso, el problema catalán.

Dice que producen risas las declaraciones aliadófilas de algunos ministros.

Solo Romanones, manifiesta está en su papel al exponer los motivos que tuvo el Conde para plantear la oración en la última etapa que fué presidente del Consejo.

Continuó diciendo Burell, que la moción presentada por Romanones al Gobierno en aquella fecha, no se votó por oponerse al que no quería que los ministros se dividieran en germanófilos y aliadófilos.

Vapor embarrancado

Las Palmas 26

Se confirma que un vapor noruego ha encallado en un sitio peligroso de la costa de Berbería, cerca del cabo Bojador.

Se teme que la tripulación sea apisionada por los moros.

El vapor desplaza 6000 toneladas. Se llama «Cristina».

Venia de la Argentina con cargamento de trigo y maíz.

Acuden al lugar donde se encuentra embarrancado, remolcadores y barcos pesqueros, con objeto de sacarlo a flote y transportar la carga.

Un manifiesto del excoronel Márquez

Barcelona 26

El excoronel Márquez, ha publicado un manifiesto dirigido a los ciudadanos españoles, recomendando la constitución de un bloque anglo-latino.

El tren de las desdichas

Madrid 26

El tren correo de Santander ha llegado hoy a la Corte con cinco horas de retraso a causa de que en las llanuras de la Mancha se encontró sobre el techo de un vagón el cadáver de un hombre que yendo allí pretendió viajar sin billete y ya el tren en marcha murió a consecuencia de algún golpe.

Se notó la presencia del cadáver porque la sangre cayó al techo del vagón y esta comenzó a caer sobre los viajeros.

En la misma estación se perdonó el Jefe de la estación el levantamiento del cadáver y su traslado al depósito.

En el mismo tren una señora sufrió un ataque gripal, habiendo necesidad de conducirla al hospital de Segovia.

Los mineros visitan a Cambó

Madrid, 26

Una numerosa comisión de los mineros de Asturias, presidida por el representante en Cortes de aquel distrito señor Llanera, ha visitado hoy al ministro de Fomento señor Cambó.

Le manifestaron que todas las compañías accedieron a aumentar 5 reales por tonelada en la explotación mientras que la Compañía Hullera española se niega a otorgar esos beneficios.

Los mineros anunciaron su propósito de ir a la huelga de no resolverse este asunto en armonía con lo solicitado.

Cambó conferenció con el marqués de Comillas sobre este asunto y confía resolver el asunto en forma satisfactoria.

Las cigarreras quieren mas sueldo

Madrid, 26

En la Casa del Pueblo se ha celebrado hoy una importante asamblea de las obreras que hacen sus labores en las fábricas de tabaco de Madrid y provincias.

El objeto de la reunión era pedir mejoramiento en los sueldos que perciben y los acuerdos definitivos fueron pedir aumento en los mismos y otras mejoras en sus tareas.

Funcionarios que reclaman

Madrid 26

Los oficiales cuartos de Hacienda de categoría a extinguir, han pedido al jefe del gobierno don Antonio Maura la creación de una escala de concentración que les permita ascender como a los cuerpos técnicos.

Los exportadores de naranjas

Murcia 26

Se nota gran agitación entre los exportadores de naranjas, debido a la falta de material para el transporte de dicha fruta.

Hay más de 60.000 cajas de existencia.

Sobre la incautación de buques

Madrid, 26

El Embajador de Austria ha publicado una nota diciendo que la afirmación que hizo ayer en el debate del Congreso el diputado socialista don Indalecio Prieto, sobre el incremento de buques austriacos hecho a España por su nación, hace tres años, en las mismas condiciones en que se ha hecho la incautación de buques alemanes, es inexacta pues Austria nunca ofreció sus barcos a nadie.

Comisión olivarera

Madrid 26

En el Congreso se reunieron los diputados y senadores de las provincias olivícolas y designaron una comisión que nombró presidente al señor Sánchez Guerra para visitar al ministro de Abastecimientos Sr. Venegas con objeto de proponerle la garantía del precio y abastecimiento del aceite necesario para el mercado nacional a cambio de que se permita la exportación del sobrante.

Se crearán depósitos en Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla y Bilbao.

Dicho artículo se venderá a precio de tasa, con un pequeño recargo por efecto del transporte.

La guerra mundial

Madrid 26

Parte oficial americana

Después de las ventajas obtenidas ayer en los alrededores de Brocheville, los americanos mediante un ataque repentino consiguieron hoy desalojar a los alemanes de la granja de Grandecarre y de sus lomas que corren hacia el Suroeste desde dicho punto.

Procedió al ataque una breve e intensa preparación de artillería, atacando inmediatamente la infantería, que consiguió acorralar a los alemanes en el fondo del barranco donde fueron batidos por la artillería que produjo grandes estragos entre los germanos.

El objetivo hoy es más importante de lo que parece a primera vista, pues el nuevo sector, Valle Andon, queda completamente dominado bajo nuestro fuego.

Los americanos están además en contacto directo con la línea llamada Frays Stellung, que estimase sea la posición secundaria de retaguardia de la línea Friemhilde, ya rota por los americanos.

En el Mosa emprendimos también ataques resistiendo los alemanes en luchas tenacísimas.

El enemigo emplea sus mejores recursos en el frente del Mosa y del Argona, hay también una flota de folkars, pintados de rojo que la mandaba el fallecido Baron de Richtofen.

Hasta ahora, estos aparatos se han limitado a bombardear trincheras y atacar a los aeroplanos de observación. Los americanos siguen con la supremacía y dominio del aire.

Desde la última nota acerca de la paz el enemigo ha mostrado gran actividad con sus aeroplanos, bombardeando durante la noche las ciudades abiertas muy a retaguardia de la línea de combate, no consiguiendo ventajas militares, haciendo solo que aumenten las dudas de la sinceridad de las peticiones pacifistas de los alemanes. Nuestro soldado es tan cada vez más convencido de la necesidad de proseguir con inquebrantable vigor sus ataques.

De Baker a Wilson

Madrid, 26

Cablegrafían de Washington que el Ministro de Guerra Baker ha dirigido la siguiente carta al Presidente Wilson.

Señor Presidente, más de dos millones de soldados americanos han salido de los puertos de nuestro país, con destino al teatro de la guerra al otro lado de los mares. Al daros cuenta de este hecho, confío en interesar las siguientes cosas.

En una carta de Julio de 1918, le informaba, que desde marzo de 1917 a Julio de 1918, más de un millón de hombres habrán cruzado el Atlántico, desde entonces las expediciones han sido como sigue. En Julio 306.187.—Agosto 280.188 Septiembre 260.515 y Octubre hasta el día 21 van 134.298.—Total 959 mil 816 y embarcados hasta Julio 139.115.—Total definitivo 2 millones ochocientos sesenta y dos.

De nuestros transportes marítimos, creo tenemos motivo de estar orgullosos por los resultados obtenidos. Las pérdidas, han sido sumamente pequeñas debido a la eficaz protección de las combaves americanas, también ayudada por los barcos aliados especialmente por los británicos.

El Presidente Wilson ha contestado.—Mi querido Secretario: Celebré mucho tener noticias que más de dos millones de soldados americanos han salido para la guerra. Estoy seguro que esta noticia será motivo profunda satisfacción, país uniráse conmigo para felicitar departamentos de Guerra y Marina que tan eficazmente han trabajado para este resultado.

Disposición del Gobierno húngaro.—Regimiento insubordinado

Madrid, 26

Comunican de Budapest que durante la sesión que se celebraba en la Cámara húngara, se recibió la noticia de la insubordinación del regimiento de infantería 79, asaltando el cuartel de Fiume. Las tropas que lo guardaban fueron desarmadas y las autoridades y la policía cayeron prisioneros.

Ocuparon la ciudad y las líneas férreas.

La sesión fué interrumpida en medio de gran emoción.

Opiniones de «El Correo Español» sobre las nuevas fases de la guerra mundial

Madrid 26

El diario tradicionalista «El Correo Español» publica hoy una información en la que se dice que la nueva actitud de las tropas alemanas en el campo de batalla y la revolución política de Alemania tiene su origen en una petición hecha por Rusia para que se democratice el imperio germano y en estas condiciones firmen una alianza militar.

Las bases serán firmadas en breve, según dicho diario, y la organización del ejército ruso se hará con oficiales alemanes y elementos que aportarán los imperios centrales.

Ambas naciones podrán utilizar los prisioneros para los servicios interiores y la ayuda de los rusos afectará al frente oriental y occidental para defensas y ofensivas, si fuese necesario.

LA BOLSA

Madrid 22

Cambio de hoy

Cheque sp. París. 87,50

idem. id. Londres 22,78

La epidemia

El estado sanitario en Barcelona

Barcelona 26

El gobernador ha facilitado informes diciendo que la epidemia decrece en la capital y en algunos pueblos, pero que en otros se extiende alarmantemente.

Dicha autoridad ha tasado en 14 reales la docena de huevos.

Esta tarde se ha constituido por primera vez el Consejo del Ayuntamiento para el cual en la última sesión del Municipio se estudiaron las líneas generales para su funcionamiento y en la próxima sesión dicho Consejo elevará al Ayuntamiento sus primeras proposiciones.

Tratando del estado sanitario acordaron dirigirse a los alcaldes de las principales ciudades de España y del extranjero pidiendo datos de los trabajos realizados para combatir la epidemia y el estudio y tratamiento puesto en práctica en diferentes casos.

¿Necesita usted algunos muebles?

En este caso, antes de efectuar sus compras, le interesa visitar los grandes almacenes que la Casa Ferrera tiene establecidos en la calle de Martínez Ampós, esquina a la de Aguilar Martell, donde hallará cuanto precisa un MENAJE completo de cualquier clase, siempre a precios reducidos.

Artistas perjudicados que reclaman

Bilbao 26

Los artistas de los teatros clausurados visitaron hoy al Gobernador exponiéndoles lo difícil de su situación al cerrarse los coliseos donde trabajaban.

El Gobernador les ofreció buscar una fórmula compatible con el estado en que se hallan y la salud pública.

En Zaragoza mejora la situación

Zaragoza 26

Las noticias oficiales del estado de la epidemia son optimistas elogiándose a las autoridades por su comportamiento.

La gripe se ensaña en Granada

Granada 26

Por desgracia la gripe se extiende y en los pueblos produce muchas defunciones.

El gobernador envía médicos y medicamentos.

En el barrio de la Caridad

Algo más que deficiencia

Se nos denuncia que el médico a cuyo cargo está el distrito del barrio de la Caridad, indica a los enfermos desde su coche, que se acerque el que quiera ser reconocido.

Aun cuando la denuncia viene de persona honorabilísima, lo ponemos en conocimiento de las autoridades, con el solo fin de que se compruebe lo que haya de cierto, pues nos resistimos a creer un hecho a todas luces tan inhumano.

La Casa de socorro municipal.

Abandono intolerable

En la madrugada del día 24 fué uno de nuestros operarios a que le curaran una lesión, manifestándole en el benéfico establecimiento que volviera por la mañana.

El herido marchó a su domicilio sin que se le hubiera prestado asistencia.

A la mañana siguiente se nos dijo que el personal estaba en su puesto.

Como estas faltas en el servicio son cometidas más bien por descomer el alcance que puede tener dicha negligencia, llamamos la atención del director de dicho centro, con el fin de que haga comprender a los empleados la misión de la Casa de Socorro y que sus servicios tan urgentes que no admiten espera.

Nos agradecerá no volver a ocuparnos más de este asunto, porque sea remediada la falta.

Las mejores pastas para sopa

La Universal.

Góngora y S. Roche

Depósito: Granada 11 y 13.

Guillermo Godoy Enríquez

MÉDICO

Consulta: de 2 a 4.

Reyes Católicos, 5

Campaña frutera

Es esperado el vapor «Alicante» de la Compañía Trasatlántica, al cual se le han destinado 5.700 barriles para el mercado de Nueva York.

El lunes o martes se pondrá a la carga el barco que ahora la hace de mineral.

Además hay otro que el lunes pasará al nuevo embarcadero par cargar mineral y luego también res cogerá barriles.

Se cree que ambos se llevarán de 30 a 35 mil barriles.

El vapor «Armuro» ayer completó su carga.

La existencia en muelle nivelando la entrada a la salida, se calcula la misma o sean 350.000 barriles.

CERVEZA

ESTRELLA ROJA

es la mejor

BUSTOS

Droguería «La Alhambra»

Material fotográfico. Perfumería. Droguería en general

Calle de Granada, 37

Teléfono 88

Depósito de las aguas d Paterna, las mejores para el estómago.

Consulta especial

de enfermedades de nariz garganta y oídos, a cargo de D. Antonio García García médico forense.

Consulta, de 2 a 4

Obispo Orberá, 5.

Relojería Suiza

Daniel de Santos Optico

Gran surtido en Relojería, Platería, Joyería, Artículos de Regalo y electricidad

Se compra Plata, Oro, Platino y Alhajas

Se hacen toda clase de composuras.

P. del Príncipe, 14.

Esquina a Sebastián Pérez.

(Antiguo local del óptico)

Embutidos Murcianos

De venta

Manuel Montes Tenorio

MARIANA.

SASTRERIA

Martínez Sucesor de Torres

Sastre Camisero

HECHURA Y FORROS DE TRAJE O GABAN ULTIMA MODA

desde 25 ptas.

Especialidad en camisas a la medida.

Za Ira 6 (antigua fonda de Pavía)

## Extensa e interesante información local.

**OTOPOL**  
Es el desinfectante ideal por sus propiedades y agradable olor. Analizado en el Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XIII, fue calificado de Excelente por el Doctor Ramón y Cajal.  
Para informes y pedidos:  
**José Alcaráz Giménez**  
Méndez Núñez 22.

**Aceto de hígado de bacalao fresco**  
Droguería El Triunfo  
Plaza de Nicolás Salmerón 3

**AURELIA**  
Fábrica de Tejidos mecánicos  
DE  
**José Suero Muñoz**  
Murcia, 24

**EL OLIVAR**  
Aceites finos de oliva  
Servicio a domicilio  
Plaza de Nicolás Salmerón  
Almería

**EL SIGLO**  
Grandes almacenes  
de  
Paquetaría y quincallería

Variado surtido en  
tijas, bordados, en-  
cajes, abanicos, per-  
fumería, adornos  
de cabeza, articu-  
los de punto y ju-  
guetes.

**Martínez y Cutillas**  
Real, 5, Almería  
Precio fijo

**AUTO-ARRABE VICTORIA**  
SERVICIO DE AUTOMÓ-  
VILES DE ALQUILER  
Malcón TORRES CAMPOS, 3

**Calzados**  
extenso y variado surtido  
Últimas novedades  
PRECIOS SIN COMPETENCIA  
Especialidad en los de lujo y  
a la medida

**Pedro Plaza Granados**  
P. del Príncipe, 13.

**Renuncia de cargo**  
D. Francisco Rodríguez Ramón dirigió ayer una carta al Presidente de la Junta provincial de Substancias, presentando la renuncia del cargo de Depositario de la gasolina, de la provincia de Almería.

**NOTAS BREVES**  
**Harinas**  
Ayer llegaron por ferrocarril procedentes de Baza y Granada, 400 sacos de harinas consignados a don Alfredo Rodríguez, don J. Carbonell, don Antonio A'eman y los señores Góngora y S. Reche. Además se recibieron 100 sacos de Baza, sin documentación.  
**Joven denunciada.**  
La benemérita de Gergal ha denunciado ante el Juzgado municipal de aquel pueblo a la joven María Para Ruiz, por haber atravesado la vía conduciendo dos caballerías, infringiendo el Reglamento de policía de ferrocarriles.

**Multado**  
Por orden gubernativa, fué multado ayer en 150 pesetas Antonio Bisbal Felices.

**Hurto de una burra**  
Comunican de la Cañada de San Urbano, que de un cortijo, propiedad de José Balaguer, enclavado en el Barranco del Negro, ha sido hurtada hace algunos días una burra.  
La benemérita ha practicado diligencias no habiéndose podido averiguar quienes hayan sido los autores del hurto.

**Movimiento carcelario**  
Entrados.—José Lázaro Martínez y Francisco Rueda Llorit.  
Salidos.—Juan López Andujar.  
—Qué daron reclusos 34 hombres y 3 mujeres.

**Registro civil**  
Nacimientos.—Francisco Rueda Biedma.  
Defunciones.—Hasta las 5 de la tarde se habían registrado 29 defunciones.  
Casamientos.—Ninguno.

**Registro social**  
—Hoy regresa a Terque nuestro querido amigo y discreto abogado don Clodomiro Pérez.  
—Ha marchado a Húncija nuestro estimado amigo don José Ortiz López.  
—Procedente de Melilla ha llegado el teniente de infantería don Nemesio Veronesi Izquierdo, que ha sido destinado a esta plaza.  
—El auxiliar geómetra del Catastro don Antonio Cuenca Sierra, llegó de Adra, tomando posesión de su destino en la Jefatura de nuestra provincia.  
—Ha venido de Alicante el oficial telefonista de la Compañía de Teléfonos interurbanos, don Edgardo Fernández.  
—De Dalías llegó ayer el propietario don Juan Callejón Villach.  
—Se encuentra restablecida la distinguida señorita Gracia Fernández Góngora.  
—Ha regresado de Las Palmas (Canarias) nuestro estimado amigo D. Francisco Vázquez Maldonado, oficial de la Sección Administrativa de primera enseñanza de aquella ciudad.

**Demente fugado.**  
Ayer fué detenido e ingresado en los calabozos del Ayuntamiento el demente fugado del Manicomio Sebastián Pérez Rojas, el que fué puesto a disposición de la autoridad gubernativa.

**Subastas**  
En breve publicará el «Boletín Oficial» las primeras subastas del producto de palmito de los montes de Nijar, Bedar, Carboneras y las de piedra de Gergal, Macael y Santa Fé, todas se celebrarán el día 20 de Noviembre próximo.

Lea usted mañana  
**EL DIA**

**Sociedad Anónima de Transportes y Fletamentos**  
**Andén de Costa, 46.—Almería**  
**Servicio combinado de domicilio a domicilio**  
**Agentes en Barcelona**  
Señores Amengual y Compañía, S. en C.  
José A. Clavé, 13  
Don Sebastián Robirosa  
Plaza de Palacio

**Banco Español de Crédito**  
**Capital 20.000.000 de pesetas**  
**AGENCIA EN ALMERIA**  
**Caja de Ahorro**  
Las imposiciones en la Caja de Ahorro producen un interés de 8 p ta acumulable en 30 de Junio y 31 de Diciembre. Pueden hacerse ingresos y 10 p ta en fondos en cualquier momento, sin previo aviso.  
Horas de caja para las cuentas de ahorro: De 10 a 2 y media y de 4 a 6 todos los días laborables.

### LA CAMPANA

**Bebidas y comidas a precios reducidos**  
**Se sirven bocadillos variados y cenas económicas**  
VISITAR ESTA CASA SI QUERIS COMER BIEN Y POR POCO DINERO  
**Plaza del Carmen, 5.—ALMERIA**

**Miguel García Gómez**  
Agente de reclamaciones contra Ferrocarriles  
**Catorce años de ejercicio en la profesión**

**Vapores fruteros de la Compañía Transmediterránea**  
**PARA BUENOS AIRES**  
El magnífico vapor X llegará en breve a este puerto y cargará con el Niño a BUENOS AIRES.  
Se ruega a los señores cargadores pidan con toda urgencia cabida a la

**Delegación de la Compañía Transmediterránea en Almería**  
**Barriles de Alamo**  
Se ofrecen 2.000 barriles con serrín, varas y púas a precios módicos.—Informarán: Francisco Pérez y Compañía. Navarr Rodríguez 15 Almería.

**Sosa Cáustica**  
En tabletas con 70 a 72°, barriles de unos 250 kilos.  
En terrón con 76 a 77°, tambores metálicos de unos 350 kilos  
**Casa Ferrera.—Almería**

**Fábrica de hielo y serrar madera**  
**de Andrés Aparicio**  
Venta de hielo superior cristalizado.  
Se sierra toda clase de madera para barriles, cajas y demás obras de construcción, a seis pesetas hora.  
**CALLE DE SENECA**  
Transversal de la Plaza de Santo Domingo a la calle Real

**Sindicato de fabricantes de harinas de la provincia**  
Con el fin de facilitar a los productores y cosecheros de trigo de esta provincia, la venta de dicho cereal a este Sindicato, único que en la actualidad está legalmente autorizado para adquirirlo, se ha acordado por el Comité de Compras del mismo, admitir proposiciones de venta todos los días hábiles de nueve a doce y de dos a cinco en la oficina que en la calle de Reyes Católicos núm. 1 bajo, tiene establecida repetido Sindicato.  
**El Secretario,**  
**M. Martínez.**

### Municipalidades

**Orden del día**  
Sesión del día 26 de Octubre de 1918.

Escrito de Antonio Fernández Matilla, número del reemplazo de 1916, solicitando rectificación de apellido.  
—Expediente para la provisión en propiedad de la plaza de oficial mayor de la Secretaría.

**Concurso**  
—La Administración militar remite al Ayuntamiento un edicto para que se fije al público, anunciando concurso para adquirir artículos de consumo con destino a la Guarnición.

En aquellas oficinas se encuentran los pliegos de manifiesto, para los que deseen optar a dicho concurso.

**Casas en ruinas**  
El Arquitecto municipal, presentó un oficio en la Alcaldía, manifestando que habiendo reconocido la casa número 8 de la Plaza del Capero, resulta que los muros de las fachadas y las cubiertas de la misma, se hallan en su mayor parte en estado de ruina inminente.

### Dos detenidos

Comunican de Cuevas, que en el sitio denominado Mateos, de aquel término la Guardia civil detuvo por orden de la Alcaldía a Gabriel Simón (Martínez) y Casimiro Arjona Ros.

Estos conducían el cadáver de un pastor que había fallecido a consecuencia de la enfermedad de gripe y pretendían trasladarlo al cementerio de Huecal-Overa, desobedeciendo lo que tiene ordenado el Alcalde.  
Los detenidos ingresaron en el arresto municipal.

### DE QUINTAS

Los individuos que a continuación se relacionan servirán concurrir al negociado de Quintas de este Ayuntamiento a recoger la cartilla militar a que están obligados tener en su poder.  
De no verificarlo; les parará el perjuicio consiguiente.

**Sección primera**  
**Año 1916**  
José Palacios Mellizo y Miguel Muñoz Martínez.  
**Año 1917**  
José Amate Cano, Miguel Molina Alonso, Joaquín Muñoz Carreño, Luis Cravioto Balboa, Juan

### Convocatoria

Por la presente se cita a todos los dependientes de los gremios de Ultramarinos, Coloniales y Droguerías para que asistan a la junta general que se ha de celebrar hoy a las 4 y media de su tarde en nuestro domicilio Navarro Rodrigo, 6.  
Siendo los asuntos a tratar de verdadero interés para todos como lo es, el de la jornada mercantil; se les ruega a todos, sean o no socios, la mayor asistencia.  
El Vicepresidente,  
**José Romero.**

### Los tres ahogados

**En el Cabo de Gata**  
Ayer mañana regresó a esta ciudad el Juzgado de Marina, que se trasladó al Cabo de Gata para las investigaciones relacionadas con la aparición de dos cadáveres arrojados por el mar en la playa de Torre García y otro en la del Cabo de Gata.  
El juzgado hizo acto de presencia en los lugares indicados y eran ya es los destrozos que los cadáveres ofrecían que se hizo imposible la identificación de los mismos.  
La autoridad dispuso la inmediata sepultura de los cuerpos de los tres desgraciados.

**Depósitos de cemento para agua, aceite y vino.**  
Vigas y tuberías de cemento.  
**V. de Pedro Alemán**  
Despacho: Obispo Obispo, 1. (Puerta de Purchana)

Lea Vd. el EL DIA

**Relojería FRANCESA**  
**DIAGNOSTICACION PÉREZ**  
Paseo del Príncipe, 22.  
Gran surtido en Joyería, Platería, Óptica, Electricidad y artículos para regalos.  
Se hacen toda clase de composturas en Joyería, Platería y Óptica.  
Antiguo y acreditado taller de composturas de relojes con toda clase de garantías.  
Se compra oro, plata, platino y alhajas.  
No confundir la única «Relojería Francesa».  
**Al lado del Hotel Simón**  
Esta casa no tiene sucursales

**Compra venta de Muebles usados**  
Calle de Torrijos número 2.  
(Esquina a Regocijos)

### Grandes almacenes San José de Juan Morata

Tiendas, 15, y Azara, 2

En estos almacenes se han recibido todas las novedades para la temporada de invierno. Grandioso surtido en terciopelos, lanetas, sedería fantásticas para vestido frías, cachichis, pañetes y géneros blancos. Gabanes para caballero y niño, alfombras, tapetes, stores, corsets, camisas, toquillas, paraguas y géneros de punto. Pañería, para caballero de superior calidad y buen gusto a precios muy reducidos.  
Chales de felpa y punto a precios baratísimos.  
Depósito de peltería a precios de fábrica.  
Especialidad en géneros negros y autos.  
Abrigos para señora y niña en terciopelo, paño rasé y pirneo de los últimos modelos.  
Para comprar con gusto y economía se impone visitar estos almacenes por ser los que mas novedades presentan y mas barato venden.  
**Expléndidos obsequios a los compradores**

### Lloyd de España. Seguros de guerra

**LLOYD ANDALUZ**  
**SEGUROS MARÍTIMOS**  
Primas para barriles muy reducidas, condiciones especiales.  
**Agente: Emiliano Rodríguez Boulevard 83.**